

Domingo 24 de Enero de 1909

¡Cobrad ánimos!

Para las jóvenes enfermas

Sólo la acción da resultados. No hay que perder el tiempo, lamentándose de la mala suerte, si no salud satisfactoria: con ello no haréis otra cosa sino abitaros más y más; no adelantáis un paso. Hay que cobrar ánimos y decir: quiero curarme por que sí. Y en efecto, os curaréis; la mejor prueba está en que otras muchas se han curado antes que vosotras, que acaso estaban más enfermas que vosotras ó en condición menos favorable. Jóvenes, vuestra gran enfermedad, común a todas, es la anemia, es la clorosis. Vuestra degeneración está en que no tenéis bastante sangre, porque el crecimiento os ha agotado. Como no tenéis suficiente sangre estáis pálidas, carecéis de fuerzas, funcionan más ó menos mal vuestros debilitados órganos, digerís penosa y lentamente y vuestras eliminaciones se verifican mal. Todo el malear de que sufrís, ese vuestro continuo estado de alteración, todo procede de la mala composición de la sangre unido a su escasa cantidad.

Hallad el modo de recuperar sangre pura, abundante, rica y estaréis curadas.



Srta. Palmira Torre.

Ya está hallado ese modo y tantas jóvenes, tantas niñas y tantos hombres lo han experimentado con éxito que seguramente habréis oído hablar de él; este modo consiste en seguir el tratamiento por las Píldoras Pink, fácil, seguro y no costoso. Cobrad ánimo, tomad las Píldoras Pink: han curado a millares de personas que antes estaban en situación justamente igual a la vuestra y sería increíble que no os curasen a vosotras.

Leed lo que de las Píldoras Pink dice una señora de Barcelona, doña María Torre, que habita en la calle de San Pablo, núm. 73, 3.ª, 1.ª y cuya hija acaba de curarse con este precioso remedio:

«Nunca creí excesiva la recomendación de sus excelentes Píldoras Pink a todas las jóvenes enfermas—no escribe la señora de Torre—verdaderamente han salvado a mi hija Palmira que estaba anémica en el último grado; yo la veía decaer de día en día, no obstante los grandes cuidados de que la rodeaba. Siempre pálida y débil carecía completamente de apetito y si por circunstancia extraordinaria llegaba a comer algo, al momento era presa de vómitos. Continuos dolores de cabeza la hacían sufrir mucho. Ya no sabía yo qué hacer. Las Píldoras Pink han modificado el estado de su salud, por completo: desde que las ha tomado puede decirse que mi hija no es la misma; tiene muy buen semblante, está gruesa, se ha robustecido y es hoy una hermosa joven, llena de salud.»

Las Píldoras Pink son de un efecto soberano contra la anemia, clorosis, debilidad general, dolores de estómago, jaquecas, neuralgias, dolores reumáticos, agotamiento nervioso, neurastenia. Hállanse de venta en todas las farmacias al precio de cuatro pesetas la caja ó 21 pesetas las seis cajas.

SOCIO CAPITALISTA

Se desea con capital importante, para negocio puesto en marcha, y explotación de un procedimiento químico de grandes rendimientos.

TODA CLASE DE GARANTÍAS

Informarán: Liria, núm. 5, principal
De 6 a 8 de la noche

VENEREO SIFILIS

purgaciones se cortan en dos días con las cápsulas Koch, 3 pesetas. Bienes, «Comoda Koch», 3 pesetas. Pdra limpiar la sangre de humores, «Depurativo Koch». Cura rápida, secreta y sin peligro. Venta en Valencia Mercado 71 y calle San Vicente 102. 1.ª. Consultas gratis. DOCTOR MATEOS Precios 28 MADRID.

Oculista de Santa Bárbara

Curación rápida de las enfermedades de los ojos.

Tratamiento especial para las granulosaciones Calle de Colón, 31, bajo, Valencia.

POLITICA

El fin de una farsa

Más por el regocijo y la satisfacción que el resultado problema nos causa que por la insignificante importancia que a estas alturas encierra, nos avinimos a dedicarle breves comentarios.

El deslinde de los elementos que integran la Solidaridad está tocando a su término.

Todos ellos se confundieron en las brumas del odio y en ellas convivieron fingiendo una fuerza homogénea, si bien desde los primeros momentos, navegando en las lodosas aguas de toda mezquina pasión y de todo vituperable egoísmo, buscó cada cual su propio provecho.

El reciente y sonado triunfo de los antisolidarios fue como sol que dispuso toda sombra y presentó a la vista de las gentes a todos los bandos que de distintas procedencias, afectando un amor mentido a la regeneración regional, coincidieron y unificaron su acción en un punto: el de satisfacer cada cual sus particularísimas ambiciones y tomar indignas represalias.

Y los topes, viendo que al misterio de sus oscuras madrigueras llegó la luz de la verdad, de ellas salieron azorados y temerosos para enseñar sus repulsivas figuras y mostrar, dispersos, en la plaza pública sus malsanas intenciones.

Pasado su natural estupor, corren de acá para allá, sin encontrar punto donde fijar los jalones de una nueva senda.

Como era natural, en esta triste episodio de la historia política, si alguien ha saboreado, aunque por breve tiempo, las

mercedes de un aparato y falso predominio, ha sido la falange reaccionaria que con el espejuelo de la venganza miserable cazó a todos los ambiciosos imponentes del partido republicano.

Y ahora, vedlos enfrascados en ruda labor, labor de desesperados, buscando una soldadura que una a los republicanos de distintos matices y les permita representar la nueva farsa, con la que en vano pretenden conquistar al público escamado.

La derecha solidaria, contando todavía con el apoyo gubernamental, aparece desdenosa para con las izquierdas y éstas se desviven por encontrar la nueva fórmula de vida.

El partido Nacionalista Republicano, rectificado tardamente sus errores, se muestra abiertamente contrario al proyecto de Administración local, y su órgano *El Poble Catalá*, respondiendo a iniciativas de la *Publicidad* que sin opinión que la siga busca el madero salvador en la unión de los republicanos de todo cariz, no se muestra muy propicio a que el partido en fabricación sea bautizado con el calificativo de solidario.

¿Es esto significativo?

La *Publicidad* y con ella los elementos que pertenecieron a la Unión Republicana, ven el vacío en que la opinión les deja y dispuestos están a pasar por todo con tal de seguir adelante y ocultar su insignificancia confundidos en el conglomerado solidario. Algo parecido les ocurre a los federales.

Pero los nacionalistas, que en definitiva por su carácter ribosamente catalanista aun cuentan con algunos adictos, quieren hacer valer su fuerza y se desentendieron hasta cierto punto y aun desprecian las iniciativas de quienes no llevan al acervo común sino su propia y desacreditada personalidad.

Tal es el final de la farsa solidaria.

Quizás perdidos, en un punto de apoyo ni orientación concreta, vuelvan a unirse todos nuevamente. Más entonces no serán sino una caravana vagabunda que clamará en el desierto, sin voluntades que la ayuden y robustezcan.

Las derechas tendrán siempre en su favor a los plutócratas y reaccionarios, que se batan en sus últimas trincheras sin el concurso de las masas y éstas no cesarán ya en el lazo de los de la izquierda, aunque estén, olvidando aquello de que la *libertad sin dinero es una patafata*, según Cambó, pretendan nuevamente espolear los sentimientos liberales del pueblo, acudiendo al campo de los ideales que en mala hora abandonaron.

Informator.

Guía del cavilador

Trascendentalísimo

Voy a hablar hoy de un ser obscuro, humilde, relegado al último término. A este ser sólo en nuestros años de juventud le rendimos culto, le profesamos admiración y le deseamos con ardorosa pasión. A pesar de esto, este ser obscuro, humilde, es quizás el factor político más importante que existe. Todavía me permitiré añadir, que es tal vez, quien de una manera más decisiva influye en el desarrollo y progreso de los pueblos. Este factor político es la mujer. Así, dicho de repente, es posible que el lector permanezca un momento atónito y se queje de un instante estupefacto.

—¿Cómo?—La mujer, que sólo se ocupa de los menesteres del hogar, que no tiene derechos políticos, que no interviene para nada en la vida política, ¿es ese factor que tanta influencia ejerce en el destino de un pueblo?... ¿Es esto posible?... ¿O es sólo una originalidad de usted, señor articulista, una burla, una broma que nos quiere usted gastar?

Nada de eso, amigo lector. No hay tal originalidad, no hay tal broma. No es caso de broma. Se trata de un artículo político trascendentalísimo. Ante todo, ya que de política se trata, conviene no exaltarse, conservar toda la serenidad de juicio, toda la ecuanimidad, posibles. Es preciso meditar fríamente y hondamente sobre este asunto. Las cosas más estupendas, las cosas más maravillosas, más portentosas, más monstruosas si se quiere, son las que exigen un análisis, un examen más riguroso, más imparcial, más crítico, que nada, despojarse de todo apasionamiento, de toda parcialidad, y de todo prejuicio. Baste, principalmente, porque un prejuicio puede ser fácilmente la causa de cien absurdidades, de cien equivocaciones lamentables.

Un prejuicio se trata aquí de evitar. Este prejuicio es el de desvalorar la educación política de la mujer, dejándola en un estado de imbecilidad política—no hablo más políticamente, sin embargo de estar políticamente hablando—que otros aprovechan. Pero antes de pasar adelante será muy conveniente advertir que yo no voy a hacer aquí la apología de la mujer política. Mucho menos a declararme partidario de las sufragistas. Son todas estas señoras muy dignas de consideración por mi parte, sin que tengan por ello más simpatías. Yo puedo afirmar que la mujer es un gran factor político. Lo puedo afirmar. Pero no quiero decir que mi opinión que tenga derechos políticos. Podría aducir muchísimas razones, innumerables argumentos que consolidarían mis palabras; más esto me alejaría de la cuestión objeto de estas líneas.

Se ha dicho anteriormente que es un error lamentabilísimo considerar a la mujer—en política—como un cero. Ha debido de añadírsele un cero a la izquierda. En efecto, una mujer, por sí sola, no es nada (mótese que me refiero sólo a la política); pero una mujer que influye sobre un hombre, que aconseja a un hombre—un cero a la derecha de la unidad hombre—le da un valor que antes no tenía. (Advierto a los espiritistas stífiles y maledicentes que estos ceros prodigados en demasía producirían un efecto deplorable, desastroso).

Se convencerá el lector fácilmente de la importancia de este factor político; con nada más que meditar brevemente sobre ello. Cuando el hombre adquiere derechos políticos, es regularmente, cuando se casa. Mientras esa edad llega, se tienen ideas independientes, pesa poco sobre nosotros la influencia de las ideas de la mujer con quien tratamos, que, naturalmente, no está casada con nosotros. Por otra parte, tampoco nos aconseja, ó si lo hace, es siempre en otro sentido que despus. Pero, desde que un hombre se casa, hay que considerar que vive constantemente con su mujer, que pasa muchas horas hablando con su mujer, que ambos se consultan, se aconsejan. Y que—esto es lo importante—invariablemente, sistemáticamente, se acuesta todas las noches con su mujer. Todo esto es salvó, naturalmente, excepto

mes. Yo hablo de la regla general. Se llega aquí al momento culminante de la influencia que ejerce la mujer sobre el hombre. En este momento el hombre ya no es nada, ni opina nada. Se halla completamente a merced de la mujer. Es entonces la mujer quien aconseja, quien influye; suavemente, dulcemente, pero continuamente, con sagrada suma, con perseverancia heroica. Esta gota de agua que cae sobre el granito de que el hombre está hecho, poco a poco, sin cesar, va haciendo licor, licor de dinamita, pero profunda, laborable, fidedeable al cabo de algún tiempo.

No es solamente entonces. La mujer no necesita valerse de la preponderancia que ejerce de noche. Durante el día, mientras conversa, predica sin cesar, y cuando no puede convencer y hacer que el hombre abandone de sus ideas, por defender las de ella, entonces, como supremo argumento, alarga que es un capricho. El hombre no es, generalmente, tan fuerte como se cree. Cede, al fin, obedece. Y da su voto al candidato que propone su mujer, y hasta deja de ser suscriptor de su periódico para comprar el que le indica su mujer. Porque eso de la superioridad del hombre es una de tantas mentiras convencionales, nada más. Únicamente es superior a la mujer el hombre que no es hombre. (No puedo expresarme con más claridad si he de usar de la debida corrección.) En definitiva, quien manda, quien ordena, quien hace cumplir su voluntad es la mujer. Bastará para demostrar esto que nos fijamos en la fábula bíblica. Las fábulas, casi todas, tienen una gran dosis de sabiduría y de sagacidad. La que me refiero lo prueba. Esta fábula es la del *Peado original*. Va a verse. Dios puso a Adán y a Eva—ya lo sabe el lector—en el Paraíso. Nada les faltaba allí. No tenían que pensar en nada; Dios les quería dar todo. Así, pues, Dios les dio, y ellos se alegraron. Más claro Dios no quería que lo igualaran, ni, mucho menos, que lo superaran. Esto quiere decir la prohibición de comer de la manzana. Mas he aquí que Dios había creado a la mujer. Y, en efecto, el diablo, más astuto que Dios, más psicólogo que Dios—nótese que a la conciencia se la denomina «cosa del diablo» todavía—para contrariar a Dios eligió la mujer. ¿Por qué? Ya se ha dicho; porque el diablo era más astuto que Dios, más psicólogo que Dios, y sabía que conquistando al hombre no era segura la de la mujer, mientras que teniendo a ésta de su parte, el hombre sería dócil, sumiso, obediente. Aparte de que el hombre es mucho más fiel que la mujer, y más terco. Aquí salta a la vista de todos una paradoja determinante. Es a propósito de la torpeza ó fidelidad del hombre y de la mujer. Y es: *Paradoja*.—A pesar de ser el hombre el animal racional más fiel, en cuestiones políticas es más volador que la mujer. Siempre, naturalmente, que a la mujer se la haya convencido por completo.

No se ha de insistir en una palabra más sobre este asunto. El lector puede meditarlo serenamente, fríamente. En cuestiones políticas a quien primero se debe convencer es a la mujer. Es preciso, pues, que los políticos procuren, ante todo, conquistar a las mujeres, y de este modo tendrán más arraigada su idea en la mente de los hombres. Para esto, los políticos no deben de usar grandes ademanes, ni dar fuertes voces, no lanzar apóstrofos trombados. Basta que no van a ruidos, que no hablen más; que sean finos, atentos, sagaces, sutiles, correctos, insinuantes y frívolos; que tengan un bello gesto y una originalidad, y como detalle capital, rasurarse por completo la cabeza.—Esto para que la mujer no sienta demasiado vivamente la nostalgia del cura...

Nazary.

El catolicismo español

En cuanto a la crítica se le ocurre meter la pluma en los libros, las estafas y los llos de la oligarquía eclesiástica, ya tenemos al caballero fiscal en augustas funciones, esgrimiendo el lápiz rojo, contra el valiente que llama las cosas por sus nombres y señala a los delincuentes sin fijarse en sus vestimentas.

Aquí, donde la guardia civil no persigue ni a los frailes que huyen con jóvenes, seducidas en los confesorios, robando de paso miles de duros; donde la autoridad judicial se declara incompetente para castigar a los ladrones de estipendios de mitgas; donde se corta el paso a la justicia por cualquier fregona con tocas, portera del más insignificante beaterio, se persigue sin piedad a los escritores que, al amparo del derecho, nos permitimos discutir las doctrinas y enflar las personas sospechosas que ejercen cargos públicos eclesiásticos, retribuidos por el Estado.

Nosotros, lejos de atacar a la Iglesia, más bien la defendemos de los que con sus actos reprobados la denigran y escarcean; y la defendemos con el más amplio espíritu de justicia, considerando que los hombres han de ser libres en la profesión de sus ideas y en el ejercicio de su onto; con la esperanza de una equitativa reciprocidad que garantice la libertad de nuestras conciencias.

Hay un error fundamental en el concepto de Iglesia, y de este error parten cuantos atropellos y demasías se cometen al juzgar la crítica, hablada ó escrita, y hasta los actos más indiferentes de los ciudadanos, honradas manifestaciones de sus ideas.

La Iglesia no la constituyen el Papa, ni los obispos, ni los curas, ni muchísimo menos los frailes ni las monjas. Y vaya una declaración que vale un imperio: Ni el dogma.

Respecto a las personas, que así mismas se llaman sagradas, no puede existir disensión; porque Iglesia es conjunto de creyentes, y sin ellos sobrarían los papas, los obispos y los curas; ni más ni menos que sobrarían en la floreciente Iglesia de África, que ilustró el gran San Agustín, cuando alzó Mahoma el estandarte verde del Islamismo.

La Iglesia es la agrupación de creyentes bajo un programa mínimo, que no de otro modo podrían alardear los católicos de ser más de doscientos millones. La fe razonada ha sido capaz de hacer este milagro, asociada a las exigencias de la civilización de Occidente; pero poco a poco, a las verdades relativas é inofensivas religiosas, se han agregado proposiciones que las oscurecen y desvirtúan, dando carácter de imposición a lo que fué libérrimo consentimiento por las conciencias. En esta obra destructora y de explotación, ninguna parte tomaron los frailes; obispos y papas, traicionando a la Iglesia con abuso de una representación, casi siempre usurpada, legislaron en su personal provecho, creando el cuerpo de doctrina, llamado

dogma, que inútilmente se empeñan en imponer a los católicos.

Los católicos no creen en el dogma de la supremacía de la Iglesia sobre el poder civil.

No creen que el Papa tenga, por delegación divina, poder absoluto y personal en los cielos y en la tierra.

No creen en el dogma del poder temporal.

No creen en la infalibilidad del Papa. No creen que sea una herejía el liberalismo, ni la libertad de cultos, ni la separación de la Iglesia y el Estado.

No creen en el Limbo.

Ni en la cosmogonía de Moisés.

Ni en que vivieran hasta diez siglos los personajes genealógicos. Tienen por fabulosos los relatos de la Biblia.

No creen, en fin, en casi ningún dogma y sin embargo la Iglesia subsiste, los católicos no desertan; ¿por qué? Porque la Iglesia no es el dogma, como no es la Iglesia, ni el Papa, ni los obispos, ni los curas, ni los frailes, ni las monjas, sino un conjunto de hombres agrupados en derredor del santo principio social, del amor al prójimo, que piensan y sienten, según su imperativo absoluto, del origen del mundo y del fin del hombre, considerando los actos más trascendentales de la vida por ceremonias litúrgicas, impuestas por costumbres tradicionales, cuyos efectos cada cual aprecia según su grado de cultura.

Por eso es católica nuestra monarquía a pesar del reconocimiento del reino de Italia contra el dogma del poder temporal.

Como fué católica en Doña Isabel II, no obstante la excomunión de los frailes y la desamortización.

Como lo fué en Carlos III que expulsó los jesuitas, y en el primer Borbón que mandó prender al Nunzio, cerrar la nunciatura y prohibir toda comunicación con la curia romana.

Como son católicas nuestras leyes, no obstante el *regium exequatur*, los recursos de fuerza, el matrimonio civil, la anulación del fuero eclesiástico, el conocimiento de los divorcios, la libertad de imprenta, la tolerancia religiosa, la independencia de la cátedra y todas las conquistas del derecho moderno, reprobadas por los Papas como contrarias al dogma.

Y es que el catolicismo se ha emancipado de la tiránica tutela de unos cuantos explotadores, refugiándose en las costumbres tradicionales, con independencia de accidentales confesiones de verdades relativas, de cuarto orden.

Así es católico Moret y lo son Montero Ríos, y Canalejas, y Romanones, y todos los liberales que no estiman político ponerse enfrente de las tradiciones populares, creyendo que éstas sólo han de reformarse de dentro a fuera, por la libertad de las conciencias.

No porque nosotros estimemos el procedimiento poco energético, y no lo suscribamos, hemos de ser obstáculo a su realización, creyendo, como creemos, que sin la descatolización de la España católica del Papa, de los obispos, de los curas, de los frailes y de las monjas, que no es el catolicismo del país, no será posible la regeneración de la patria.

Cantaclaro.

VISTO Y LEÍDO

ERNESTO REYER

Este notable compositor francés, de quien sólo conocemos en Valencia una fantasía de ópera (*Sigurd*) tocado por nuestra Banda Municipal, falleció el viernes de la semana pasada en su retiro de Lavandou. Daré a más lecturas algunas noticias de ese músico que cuando estronó «Salambó» hubo de llamar la atención universal.

Nació el 1.º de Diciembre de 1823 en Marsella. A los 16 años, empleado en una administración mercantil de Argel, intimó con el gran literato francés Théophile Gautier, el que le alentó para que siguiera por los senderos del arte musical.

Su primera composición fué una «Misa gregoriana» que se ejecutó en la catedral de Argel.

En París se dio a conocer con la ópera cómica «Maitre Wolfgram», que fué acogida con agrado.

A esta obra siguieron: el baile «Calkountala», que se estrenó en el Gran Teatro de la Ópera; «La Estabua», cuyo estreno motivó grandes polémicas; y «Erostrato», que obtuvo gran éxito.

En el año 1834, Reyér estrenó en Bruselas su drama lírico «Sigurd», adaptación escocesa del mito escandinavo de los Bidas, que Wagner había condensado con otros mitos en «El Anillo del Nibelungo».

El defecto capital de esta obra es que «Sigurd» pretende ser el Sigurd francés y el talento de Ernesto Reyér no pudo luchar con el genio de Riccardo Wagner.

Los wagnerianos combatieron enérgicamente la nueva obra de Reyér, negando (y en esto les asista la razón) que pudiera considerarse «Sigurd» como una encarnación de Sigurd.

«Sigurd» es la obra de un pseudo clásico, es una obra fría, glacial. La forma correcta, altitud, ahoga las pasiones. El personaje del héroe Sigurd, necesitaba para ser tratado musicalmente, otro héroe, una encarnación consciente y prodigiosa como la de Wagner, que tuviera la intuición artística de aquél. Se necesitaba para hacer vivir nuevamente a Sigurd el temperamento de un apasionado, de un romántico, no la faldada de un retórico.

«Sigurd» tuvo un éxito puramente francés; se representó en Londres y en Lyon.

En el año 1890, Reyér estrenó en el teatro de la Ópera de París su nueva ópera «Salambó», que ha quedado de repertorio.

El valor positivo de la obra de Reyér más que en la composición se encuentra en su labor de musicógrafo.

Sus recopilaciones de las canciones populares francesas de los siglos XII, XIII, XIV y XV, aumen un valor positivo.

Reyer y Tiersot, han sido los apóstoles de folclore musical de Francia.

Ernesto Reyér, fué nombrado miembro de la Academia de Bellas Artes en el año 1876, concediéndole la gran cruz de la Legión de Honor.

Su muerte ha sido muy sentida.

Al escribir sus neologías, han contado los críticos, anécdotas que le pintan como ingenuo humorista.

Al día siguiente del fracaso de *Erostrato* en la Ópera, Reyér escribía lo siguiente: «*Erostrato* ha vivido solamente dos noches. No es mucho. Yo contaba por lo menos las tres representaciones...»

Más adelante recordada que la misma obra había sido interpretada en Baden con gran éxito, en la compañía de la magnífica presentación escénica, y en especial al cua-

dro último, que representaba el hundimiento del templo de Bésos.

Y Reyér añadió: «Este cuadro del hundimiento del templo se suprimió en París. Creyeron que bastaba con el hundimiento de la obra.»

Una antigua alumna del Conservatorio que vivía enfrente de su casa, en la calle de la Tour-d'Auvergne, pretendió conquistarse ejecutando una obra a todas horas.

Una mañana, un criado del compositor se presentó en casa de la ejecutante.

—M. Reyér os ha oído, señorita...

La joven estuvo a punto de desmayarse de felicidad.

...Y os agradeceré eternamente que cuando cerréis sus obras toméis la precaución de cerrar las ventanas.

Fríand.
CRÓNICA

In memoriam Manolo Paso

Se han cumplido diez años que murió el gran poeta granadino.

Sus «Nieblas» le abrieron las puertas de Madrid y fué reporter con Diente, y juntos escribieron obras teatrales para poder comer... La obra de aquel ingenio grande quedó desperdigada: poetas y cuentos yacen enterrados en colecciones de periódicos que amarillean a la acción del tiempo.

De este espíritu exquisito, cincelador del habla castellana, pocos recuerdan ya. Sus versos los espolvoró el olvido; sólo han quedado «Las Nieblas», sus obras teatrales, y corriendo de boca en boca, desfiguradas y maltrechas, por ingenios de pan llevar, las «Aventuras del cabo López», en las que se complacía derramando a torrentes toda su gracia de andaluz finísimo.

Entre sus concurrentes hay algunas poco conocidas que quiero hacer revivir, como homenaje a aquel niño grande, de cuerpo demasiado chico, para albergue de tan gran alma.

Al principio de la enfermedad que le causó la muerte, enfermedad que no podían curar médicos, para la cual, la farmacopea no tenía fórmulas, Paso y Diente se trasladaron a un pueblecito de la costa levante, Santa Pola, muy cerca de Alicante, donde también tomaron habitación por sí se les ocurría ir...

En Santa Pola empezaron la zarzuela «El tío Juan» y hablando de ello me decía con su seriedad inimitable: «La tenemos muy adelantada. Ya casi está planeada; sólo falta el relleno... ¡escribirla!»

Su aventura más sonada fué por tierras de Levante, cuando en fabril ciudad dirigía un periódico de tendencias ampliamente liberales.

Un año dirigió el periódico, recibiendo mensualmente por su trabajo cincuenta duros.

Por eso decía: «Yo he sido el escritor que más cara ha cobrado sus trabajos... ¡Rianse ustedes de Echegaray y D. Benito!... A mí me han pagado doce mil reales por un artículo...»

Al notar nuestro asombro, añadió: «Me explicaré: Yo cobraba mil reales mensuales por dirigir «El...», y fui su director un año. Cuando me encargaron de su dirección, escribí un artículo...»

—Entonces (insinué yo), D. Manuel, ¿qué hizo usted el tiempo restante?

—«¡Dormir!»

Como dormía, no pudo evitar que un gacetillero diera cuenta de un suceso vulgar ocurrido en la calle.

Un perrazo había mordido a un trabajador. El reporter, poseionado de su importante papel, excitaba el celo de las autoridades para que obligaran a los dueños de canes a que los pusieran bozales...

El clima que se produjo en el seno del partido, fué para visto. El jefe, para ahuyentar la nube, visitó a Paso, le expuso el disgusto que había ocasionado la noticia y le ordenó que rectificara.

El perro pertenecía a uno de los promovedores del partido que amenazaba con irse sino se le daba completa satisfacción.

Así lo hizo Paso, pero al siguiente día de publicar la rectificación, salió disparado hacia Madrid.

He aquí la rectificación poco más ó menos:

«Mejor informados, podemos afirmar que ayer padecemos error al decir que un perro había mordido a un obrero que salía del trabajo.

No ocurría así: fué el obrero quien mordió al perro de Don Fulano, y en su consecuencia excitamos el celo del alcalde para que obligue a los obreros a llevar bozal.»

J. Larios de Medrano
Madrid 21 Enero.

DE CASTELLÓN

Conferencia.—En el Centro Republicano de la calle de Ruf Zorrilla, dará el sábado una conferencia sobre el tema «Higiene del enfermo», el médico de Villarreal y apreciable republicano D. José Gil.

Inauguración.—En el hermoso Salón de la Paz se inauguró anoche la temporada de *variétés* con la presentación de los niños Alonso, que obtuvieron un éxito ruidoso, continuándose las sesiones por llenos.

Césaire Watry.—El sábado y domingo próximos se despedirá el Sr. Watry del público castellanense, marchando a Zaragoza.

La empresa, que, a pesar de lo alto de los precios ha hecho su agosto, se ha olvidado del deber que tenía con el público castellanense y ha dejado que el Sr. Minué se llevara a Burriana a la notable compañía de la Pino y Thuillier, que tanto éxito alcanzaron el año pasado.

Son deseados propios de la empresa actual, que piensa más en fines y *variétés* de a caballo que en compañías dignas del Principat.

Enthusiasmo.—En la capital del Maestrazgo reina grandioso entusiasmo con motivo de la llegada del representante de la Hispano-Suiza, Sr. Desig, acompañado del ingeniero Sr. Chovita.

El objeto del viaje es el de la instalación de un servicio de automóviles-ómnibus entre Vinaroz y Morella.

Procedo.—El director del valiente semanario *El Huraón* de Castellón ha sido procesado por el Juzgado por el delito de injurias al ya famoso Sr. Expressat.

Crimen.—Noticias particulares recibidas

de Montañeros participaban que el día de San Antonio fué muerto por un tiro de revolver un joven de aquel pueblo.

El agresor dice que fué detenido.

Conferencia.—Anoche dió una conferencia en el pueblo de Alcorca el Sr. Artillero Mercantil, desarrollando en forma numerosa concurrencia el tema «Un viaje por España».

El orador ha sido muy felicitado.

Lluvia.—Durante todo el día hoy ha llovido, habiendo descendido hoy la temperatura.

Creése que en lo alto del Maestrazgo ha nevado.

Enero 21.

VIDA MUNICIPAL

La comisión especial de Policía urbana ha acordado elevar mañana a la aprobación del Ayuntamiento los proyectos y pliegos de condiciones para anunciar por término de diez días la subasta del asfaltado de las calles de San Vicente y San Fernando, la urbanización del camino de la Soledad y el encañonado con adoquines de basalto de las vías metálicas del camino del Grao.

Una comisión de feriantes ha visitado al Alcalde para rogarle les permita tener abiertas sus puertas y barracones de espectáculos hoy.

El Alcalde se ha negado en absoluto, manteniendo el criterio de su antecesor el señor Gimeno Cano.

Bajo la presidencia de D. Manuel Peris se ha reunido la comisión de fidejantes, acordando proponer al Ayuntamiento la explotación de unas pequeñas parcelas para la apertura de la calle de Bailén.

Teatros

Principal.

Anoche se representó «O mala raza» con una novedad para el público, que ésta vez recibió con gran complacencia: la de interpretar la parte de primera actriz la señora Plana.

Dada la índole de obras que presenta esta compañía y el figurar en la misma artista tan eminentemente como Rosario Pino, apenas si las demás figuras, exceptuando Thuillier, encuentran ocasión de mostrar su valor de artistas concienzudos.

«O mala raza» es quizás la producción teatral de los últimos tiempos en que Rehegany ejerce la hegemonía del teatro dramático. Esta obra, los convencionalismos inherentes a la técnica del gran dramaturgo, mayor campo ofrece al actor para exteriorizar su flexibilidad, su intuición para asimilar el alma del personaje.

Esto lo consiguió anoche la bella actriz señora Plana, lo demostraron los aplausos y señales de aprobación con que fué acogida su meritísima labor.

Adelina tuvo en la señora Plana una intérprete felicísima, bastando sólo dos escenas para patentizar que dice y siente con sinceridad y con irrefragables: la del segundo acto con Thuillier y la del tercero con Rausel.

Fué aplaudida con justicia, mereciendo asimismo elogios Rosario Pino, que ofreció al obispo ocasión de conocer las dotes de buena actriz que posee la señora Plana.

Nuestro aplauso más sincero.

A Thuillier le viene como anillo al dedo el personaje de *Carlos*, y el notable actor, sin gran esfuerzo, consiguió que el público le aplaudiera en el transcurso de la obra.

Muy bien, pero bien de veras nuestros paisanos Rausel y Liria, que se mostraron dignos intérpretes de los personajes a su cargo confiados, mereciendo la aprobación unánime de los espectadores, como igualmente las señoras Sánchez y Caro y el Sr. Pastor, que estuvieron muy acertados.

«O mala raza» gustó tanto como en la noche de su estreno.

Para hoy domingo se anuncian dos grandes funciones con un sugestivo programa, por la tarde a las tres y media, la preciosa comedia del insigne Benavente «Rosas de Otoño», y por la noche, a 8 de abono, se representará «O mala raza» con tanto éxito alcanzado en la última temporada, y el bonito entremés titulado «Los chorros del oro».

Mañana lunes segunda gran Moda Blanca, se pondrá en escena la comedia de los hercánicos Quintero «Los Galeotes».

Para el martes hay extraordinario pedido de localidades para presenciar el clásico «Tenorio», que ha de poner en escena Rosario Pino y Emilio Thuillier, pues será un verdadero acontecimiento artístico.

Apolo.

Ayer en la función de la tarde se presentó el ventrilocuo Sanz con su notable colección de autómatas.

El Sr. Sanz, que en otras temporadas ya mereció el aplauso unánime de nuestro público, ha perfeccionado sus trabajos de manera notable y los monigotes en sus movimientos parecen figuras humanas que hablan según su carácter merced a las extraordinarias condiciones del artista.

Además es ameno y chistoso en los diálogos y adapta admirablemente su voz a los distintos caracteres, sexos y edades de los autómatas.

Presenta una preciosa decoración de Alós. Sanz fué llamado a escena nuevamente.

—Hoy, tarde y noche, escogidas funciones, en las que forma un nuevo repertorio ventrilocuo Sr. Sanz con sus nuevos autómatas.

Este celebrado artista ha obtenido éxitos en los principales teatros de España.

Ruzafa.

Estreno de «El quinto pelao».

«A este le han feitado la cabeza, pero a mí me han tomado el pelo».

Con estas frases termina Patricio León el estreno de anoche, a las que no pocos espectadores se refirieron con el comentario: «¡Eso es! ¡Casi hubiera dicho: «¡Yo también!»».

Castiñeira dirigió el arreglo de «Servicio obligatorio» para su parte en gloria, perdiendo al convertir en zarzuela una bufonada escrita para lo que fué escrita: para ofrecerla al público de la Comedia en tarde de Nochebuena.

Toda la música, incolora y machacosa, que ha escrito nuestro paisano Lico, se despegó del libro. Así cuando sin venir a cuento, Pilar Martí avanza hacia las candelillas y la canta, el público muestra sorprendido y la artista no consigue, a pesar de sus recursos, que son grandes, romper el hielo. Sin embargo, repitió un capítulo del primer acto, siendo aplaudida en el tercero, en el que lució un traje elegantísimo y del mejor gusto.

La única escena movida de la obra fué una del acto segundo que interpretaron con gran mérito cómico Patricio León y Ruf Par la Srta. Zavala y los señores Tomás, Hidalgo, María y Valcárcel.

No creo que merezca más comentarios «El quinto pelao».—S. A.

Artistas valencianos.

Anarido Alabau y Antiqua Vidal.—La Prensa madrileña se ha ocupado con objeto de

Después de Balance

Liquidación cuantitativa de todas las EXISTENCIAS DE INVIERNO con UN VEINTE POR CIENTO de rebaja verdad.

Para niños: Trajes, Gabanes, Capitas y demás prendas.
 Los de 30 pesetas a 25.— Los de 25 pesetas a 20.—
 Los de 20 » 16.— Los de 15 » 12.—
 Los de 12 » 9.— Los de 10 » 8.—
 Los de 8 » 6.— Los de 5 » 4.—

Para caballeros: Capas, Trajes y Gabanes.
 Los de 110 pesetas a 88.— Los de 90 pesetas a 72.—
 Los de 80 » 64.— Los de 70 » 56.—
 Los de 60 » 48.— Los de 50 » 40.—

No debetis dejar la ocasión de cercioraros y ver positivamente las gangas de actualidad, como fin de temporada.
 Talleres en la misma casa para la confección en caso urgente de trajes en 10 horas, probándolos a la hora de tomada la medida.

4, Peris y Valero, 4 (antes Paz). "EL NON-PLUS-ULTRA"

Almorranas

Curación radical y segura en ocho días con la Pomada Antihemorroidal Valentin Pálacios.
 DE VENTA: Principales farmacias y droguerías y en la de VALENTIN PALACIOS, Bajada de San Francisco, 32.—VALENCIA. Abierta toda la noche.

CINE MODERNO

Sangre, 15
 Todos los días estrenos y variaciones, pasando los últimos éxitos cinematográficos. Alguilar de películas y aparatos, grandioso repertorio moderno.
 10 céntimos general; 20 preferencia.

Clinica de enfermedades NERVIOSAS Y MENTALES

Gabinete electroterápico del Dr. Bartrina
 catedrático de la facultad de Medicina y ex médico del Manicomio provincial. Plaza de Mariano Bealliere, 2, segundo. Consulta de nueve a once.

Laboratorio bacteriológico del Dr. F. Sociats

dirigido por el antiguo médico del mismo desdese fundación, D. Tomás Garrigues, ALCIRA

VACUNA CONTRA LA BABIA

Autorizados por el Dr. Ferrán, en este laboratorio se practica la vacunación antirrábica a cuantas personas sean mordidas por animales hidrófobos, con LA MISMA EFICACIA QUE EN BARCELONA. Es de la mayor importancia que el tratamiento siga a la mordedura lo más pronto posible; a los quince días ya se aplica. Por lo tanto, cuando ocurra algún accidente de esta naturaleza es indispensable dar cuenta de él al director de este laboratorio, pudiendo presentarse al mordido a los tres días de recibido el aviso.
 NOTA. Al solicitar la vacunación remitirá 55 pts. importe del tratamiento antirrábico. La correspondencia se dirigirá al director del Laboratorio, D. Tomás Garrigues, Alcira, provincia de Valencia.

REUMATISMO, CIÁTICA

Su curación rápida, con inyecciones de SUE-RO OXIGENADO.
 Clínica del Dr. Puchades.—Lauria, 10

Por telégrafo y teléfono

CONFERENCIA (Recibidos con retraso)

Madrid 23, 4 m.

Amalio Jimeno, condecorado

El gobierno francés ha concedido a don Amalio Jimeno el título de Gran oficial de la Legión de Honor.

Dimisión de Peñalver

El alcalde, conde de Peñalver ha presentado la dimisión del cargo que desempeña en el Consejo de Administración de la Fábrica de Electricidad del Norte.

La prensa comenta la noticia y atribuye la dimisión a las censuras de que ha sido objeto con motivo de oponerse a los planes del Sr. Sánchez de Toca para la creación de la Cooperativa de la luz eléctrica, en el canal de Lozoya.

Reformas en Telégrafos

El Director general de Comunicaciones ha presentado al ministro de la Gobernación un proyecto de reformas en Telégrafos.

Grave conflicto

Creventille.—Continúa la huelga de los obreros hiladores de pita.

Estos sostienen la petición de aumento de jornal.

Ayer se reunieron los fabricantes acordando el pagar dos reales menos que el año pasado.

Esta proposición ha sido rechazada por los obreros.

Como los fabricantes carecen de pita han cerrado las fábricas, despidiendo a los obreros tejedores, urdidores y emilleros.

A causa de esta decisión quedan sin trabajo más de 2.000 obreros.

Dada la gravedad del conflicto, se temen desórdenes.

Las autoridades han adoptado inusitadas precauciones.

Regatas en Alicante

Alicante.—Con un tiempo espléndido se ha celebrado la última regata de balanderos. Ganó el premio, consistente en la "Copacabana" y 400 pesetas, el balandro "6 y 0".

Balance del Banco

El balance publicado por el Banco de España arroja las siguientes diferencias, en relación con el formulado en la semana anterior:

Ha aumentado:
 El oro, en 141.500'00 pesetas.
 La plata, en 1.280.064'03 id.

Las cuentas corrientes, en 479.714'93 idem.

agredió a Francisco Soria Tarazona, infiriéndole una herida de consideración.

Como quiera que advirtió el hecho un hijo del agredido, llamado Francisco Soria Cifari, de 24 años, se interpuso en la contienda para evitar que su padre fuera víctima de un nuevo atentado.

La lucha que el Perpiñá y Francisco Soria, hijo, sostuvieron, fué emocionante, pues el primero pretendía disparar el revólver contra padre é hijo, no consiguiéndolo por la resistencia que demostró el segundo.

No obstante, y a pesar de los titánicos esfuerzos que hizo Francisco Soria Cifari, resultó éste con cuatro heridas de importancia que le ocasionó el Perpiñá.

Inmediatamente fueron los dos heridos, padre é hijo, conducidos a la casa de Socorro de Sarrano, donde fueron curados por el médico de guardia, siendo calificado el estado del primero de menos grave y el del hijo de gravedad.

El Francisco Perpiñá, después de consumar el atentado pretendido fugarse, pero fué detenido y conducido al Juzgado de guardia, de donde después de prestar declaración marchó a la Cárcel Modelo.

Los comentarios que se hicieron en el lugar del suceso, por testigos presenciales, fueron muy distintos para el Perpiñá y personas que contribuyeron a que la brutal agresión se realizara, pues, el rumor fue que mientras el Perpiñá agredió a Francisco Soria (padre), a éste lo tenían sujeto algunos amigos del agresor.

Robo.
 En la casa número 7, 2.ª de la calle del Vestuario, penetraron anoche ladrones, fracturando la puerta de entrada con palanqueta, y aprovechándose de varias prendas de vestir y 17 duros en metálico, propiedad de D. Rafael García Moreno.

El dueño denunció el hecho al guardia municipal 164, quien a su vez lo puso en conocimiento del juzgado de guardia.

Los cuacos, como de costumbre, no fueron habidos.

Bicicleta desaparecida.

De un almacén de bicicletas de la calle de la Nave, 22, de D. Ramón Estrella, desapareció una bicicleta.

El dueño puso el hecho en conocimiento del juzgado.

Calendario civil

ENERO

25
 Lulo

Celebre filósofo y alquimista.

Murió en Túnez, a los 80 años, asesinado a pedradas por fanáticos mahometanos que rechazaban las ideas científicas y los conocimientos científicos que propagaba.

Lulo, que precisamente murió también un 25 de Enero, fué uno de los hombres de ciencia que más contribuyeron al glorioso Renacimiento.

Emilio Castellón, en su discurso contestación a Víctor Balaguer, cuando el ilustre poeta catalán entró en la Academia Española (25 Febrero 1883), pronunció acerca de Raimundo Lulo las siguientes palabras:

«Ninguno, en su tiempo, que haya vivido tanta vida, ideado sus ideas, sentido sus sentimientos, fantaseado sus fantasías, así en el empeño de las más vivas acciones, como en el desierto de las más recatadas yermos, guerrero y penitente, naturalista y metafísico.»

Palma la parió en esa canastilla de flores, denominada Mallorca, vio crecer el siglo que había visto crecer al Dante y a Santo Tomás; los reales de D. Jaime, ruidosos de suyo, él educó en las aventuras, como los placeres de aquella corte no muy austera, para los devanes, en su fugaz y tempestuosa mocedad; el amor le poseyó de suerte que, por satisfacerlo, faltó a todos los respetos, y entró en posesión de su preferida.

En un tanto, a caballo, en la iglesia de Santa Eulalia; el trabajo le embargó hasta obligarle a esgrimir las armas en toda clase de contiendas, cual a un caballero de su temple cumplía; y a componer amorosas canciones a guisa de trovador, y a cantar al son del mandolín laud, lo mismo que compusiera como los humildes juglares; y a sorprender los secretos de las ciencias alquímicas; y a estudiar las especies en las oficinas naturales; y a subir desde lo desconocido a lo conocido desde lo relativo a lo absoluto, al cual tenía este hombre extraordinario, cortésano, y militar, y penitenciero, y matemático, y metafísico, y profeta, y peregrino, y cenobita, y solitario...»

Joaquín Diezma escribió un drama lírico con el título «Raimundo Lulo», al que puso música el maestro Ricardo Villa, y que fué estrenado con buen éxito en el teatro Lirico de Madrid, en Mayo de 1902.

Toros y toreros

Becerrada benéfica.

Un grupo de jóvenes de la capital han organizado una becerrada benéfica a puerta cerrada para el jueves 28 del actual. Se lidiarán cuatro novillos, y los productos por donativos se destinan a la Asociación Valenciana de Caridad.

En esta función hará la suerte de D. Tancredo un distinguido joven valenciano, y empezará a las tres de la tarde.

La comisión organizadora nos manifiesta para que lo hagamos público que en el Café Cosmopolita se recibirán todos los días los encargos de invitaciones para la corrida.

Se nos ruega la inserción del siguiente suelto:
 «El Círculo Taurino, teniendo entendido

que dos distinguidos aficionados de esta localidad han de otorgar una corrida de becerros el próximo jueves a beneficio de la Asociación de la Caridad, y con el fin de que se les admita pueda producir mayores ingresos a dicha Asociación, propono:

Que el aficionado, socio de este Círculo, D. Mariano Jarillo, matará en competencia, en la suculenta becerria, con los matadores anunciados por la prensa, y con el fin de que esta cosa de ser admitida esta proposición, He aquí algunos retazos de *El Imparcial*, uno de los periódicos más importantes de Méjico:

«La empresa ayer había elegido lo que pudieremos llamar los niños de la «bolea» de la actual temporada: Gallito y Martín Vázquez; el uno por el diligenciano, lo fino, lo bonito de su toro con el capote, por su elasticidad en banderillas, por su maestría y elegancia en la muleta, y el otro, por su valor reposado, concienzudo, ayuno de todo arvanque inútil y de todo desahogado impresionista, por su decisión al tirarse a matar...»

Gallito.—Bravillo estaba el toro, y con toda la inocencia de su corta edad, acepta el «Gallo» cuando los espléndidos lanceos de tijerilla, y hasta una larga arrojadilla, larga que, al extenderse por el aire como un galardísimo abanico, despertó el delirio de los tendidos.

«Nuevamente cogió palos Rafael, y dejándose materialmente comer el terreno por el toro, se lo dejó meter debajo para cambiar un par, escuchando palmas.»

«El torillo era un perro comiéndose la muleta, y «Gallito» se aprovechó de esto y del pronto que estaba el animal, para meterle el pie como los buenos, atizando un pinchazo y saliendo rebotado.»

«Torea con muchísima confianza, y por último se arranca con un volapié de los de oración.»

«Esto todo lo que hizo Rafael, y anotado en el papel tengo.»

Vázquez.—«Carrillo, atende a la condición del toro, que es burriciego, lo tora con la derecha en dos ó tres ocasiones, y va, ¿y qué hace? pues se tira con un volapié arquitectónico que todavía le está aplaudiendo el superior.»

«Más sobre estuvo en su faena del sexto toro, al que toró con pases de diversos estilos, procurando rematar y fijar bien, tirándose al fin con media estocada de pronóstico reservado, pues mientras unos opinaban que el animal estaba muerto, Martín creyó necesario el acabello, atizando a la segunda y a pulso.»

DR. MORANT

ENFERMEDADES DE LOS NIÑOS - TAPINERIA, 19, 2.ª

Publicaciones

Mis Memorias.—Es la obra que actualmente publica la casa editorial viuda de Luis Tasso, de Barcelona, por cuarentos y seis tomos de 32 páginas y lámina de regalo, de los cuales ha visto la luz el número 4, es una minuciosa autobiografía de Alejandro Dumas (padre), de gran provecho para la mejor inteligencia de los sucesos políticos que prepararon la maravillosa transformación social moderna.

La Santa Fe, que publicó el Cuanto Semanal, es una obra de Rafael Urbano, donde resplandee el vano y constructor hurmorismo.

Con ella, el ameno conferenciante del Ateneo de Madrid luce su ingenio tras una fabula originalísima y por demás interesante.

Las ilustraciones, de Santiago Bonilla, improprias de un modo admirable la producción del joven escritor, y dada la paridad de ambos ingenios, «La Santa Fe» será uno de los más legítimos triunfos de «El Cuanto Semanal», por el favor que ha de dispensarle el público.

CUPON REGALO

En virtud de contratos establecidos con las empresas de los Cinesmas La Paz y Valenciano (Lepanto 24), y mediante

5 céntimos

la presentación de este VALE, se obtendrá una entrada para dichos CINEMAS, Valenciano TODOS LOS DIAS, excepto los Domingos y días festivos, que estos días sólo serán válidos para los niños.

Nueva Biblioteca

Bandidos célebres de España

Historias completas con primorosas ilustraciones en el texto y artísticas cubiertas al cromó, a

20 céntimos volumen

De venta en todos los kioscos.

PUBLICACIONES

Nueva Historia Universal

Escrita por individuos del Instituto de Francia. Maspero, Michélet, Renán, Taine, etc. Traducción de V. Bascos Ibañez. Desde los tiempos prehistóricos a 1903.

La HISTORIA UNIVERSAL más barata y más moderna que existe. Miles de grabados. Numerosas láminas en color. Historia del traje. Constará de ocho tomos a 5 pesetas tomo. Toda ella completa, 40 pesetas. Tomos encuadernados lujosamente, 6 pesetas. Nos ha publicado el primero.

Para facilitar la adquisición de la obra se da también por cuadernos a 50 céntimos. Diez cuadernos cada tomo, sea cual sea el volumen de éste.

Los tomos y cuadernos se venden sueltos, sin necesidad de suscripción. Pídanse en todas las librerías y puestos de periódicos y en la Sucursal, Torno de San Gregorio, 6.

Casanova é hijos

Paz, 4, principal.—VALENCIA

Bucesos

Sangriento suceso.

En la plaza de San Bartolomé se desahogó ayer tarde a las cuatro entre varios coches de punto en la indicada plaza, un sangriento suceso, del que resultaron dos hombres heridos.

Según versiones que recogimos en el lugar del suceso, parece que por cuestiones del tráfico se pelearon anteayer en el mismo sitio el padre del agresor, Francisco Perpiñá, con Francisco Soria Tarazona.

Ayer, al encontrarse Francisco Perpiñá Angel, hijo de aquél, con el Francisco Soria, insultó a éste con palabras groseras.

Y no satisfecho con esto sacó un cuchillo y

QUINTOS DE 1909

No hacer contratos de quitas con ninguna Sociedad ni Empresa, sin enorarse de las ventajosas condiciones y sólidas garantías que ofrece el BANCO ARAGONÉS DE SEGUROS Y CREDITO de Zaragoza, primera Sociedad anónima de esta clase en España, que ha ingresado por concepto de redepósitos en las cajas del Estado más de un millón de pesetas y tiene constituido con arreglo a la nueva legislación de seguros, el depósito máximo de 200.000 pesetas a disposición del Excmo. Sr. Ministro de Fomento, para responder de los contratos que verifique.

Pídanse relación de redimidos y detalles a los directores para las provincias de VALENCIA ALICANTE y CAS FELLÓN.

Eugenio Sue

ordenad al malayo que vaya a la ajupa de Djalma, le sorprenda durante el sueño, y en lugar de matarle, lo que sería muy fácil, le escriba en el brazo el nombre de Bhowanie?

Así podrá Djalma juzgar de la resolución, destreza y sumisión de nuestros hermanos, y comprenderá lo que se debe temer ó despreciar de semejantes hombres. Bien por admiración ó terror, necesario será que se haga de los nuestros.

—¿Y si rehusa entrar en nuestra sociedad, á pesar de las razones que tiene para odiar á los hombres?

—Entonces... Bhowanie decidirá de su suerte—dijo Feringhea con aire sombrío,—ya tengo mi plan formado.

—¿Pero conseguirá el malayo sorprender á Djalma durante su sueño?—exclamó el negro.

—No hay otro más atrevido, más ágil ni más diestro que el malayo—repitió Feringhea. Tavo el atrevimiento de ir á sorprender en su cueva una pantera negra que estaba orlando; mató á la madre y se apoderó del cordero que luego vendió al capitán de un buque europeo.

—El malayo está ya de regreso y ha salido bien de su empresa—dijo el indio oyendo un grito singular que resonó en el pro-

te, que tantos motivos tiene para odiar á los hombres.
 —Pronto llegará. Enconemos más su resentimiento.
 —Le recordaremos la muerte de su padre.
 —El degüello de sus compañeros.
 —Su cautiverio.
 —Una vez inflamado su corazón por el odio, ya es nuestro.
 El negro, que permanecía pensativo, dijo de pronto—Hermanos, ¿si nos venderá Mahal el contrabandista?
 —No es posible contestó el indio así indignado;—nos ha dado un sitio en su barquinuelo; ha protegido nuestra huída del continente; nos embarcará á bordo de la goleta que debe mandar, y nos conducirá á Bombay, en donde hallaremos buques para América, Europa y Africa.
 —¿Qué interés tendría Mahal en hacernos traidores?—dijo Feringhea.—No ignora que en cualquiera parte le alcanzaría la venganza de los hijos de Bhowanie.
 —Además—añadió el negro,—no nos ha prometido que por medio de una estrategia nos enviaría aquí esta noche á Djalma? Una vez entre nosotros, será á la fuerza de los nuestros.
 —No nos dijo también el contrabandista:

—Ese francés no ha venido aún—respondió el indio,—pero no tardará.
 —¿Conoces tú á ese francés?—preguntó Djalma al phansegars.
 —Nos ha señalado este sitio como punto de reunión... como á tí—contestó el indio.
 —¿Y para qué?—dijo Djalma cada vez más sorprendido.
 —A su llegada lo sabrás.
 —¿Es el general Simón quien os ha dicho que estáis aquí?
 —El general Simón—contestó el indio.
 Hubo un momento de silencio, durante el cual Djalma buscaba en vano una explicación á esta extraña aventura.
 —¿Y quien sois?—preguntó al indio con tono desconfiado; porque el silencio de los dos compañeros del phansegars que se miraban fijamente empezaba á hacerle concebir sospechas.
 —¿Quién somos?—respondió el indio;—somos á tu disposición, si tú estás á la nuestra...
 —No os necesitó, ni me necesitáis...
 —¿Quién sabe!
 —Yo... lo sé.
 —Te equivocas; los ingleses han muerto á tu padre. Era ray, te han hecho prisionero, te han proscrito; en el día nada posees.

nosotros, intrépidos cazadores de hombres. Animo, hermanos, ánimo; el mundo es vasto. Los ingleses nos han obligado á abandonar la India, á nosotros, los tres jefes de la Buena obra; ¿qué importa? hemos dejado allí á nuestros hermanos, tan ocultos y terribles como los escorpiones negros, que no revelan su existencia sino con una plaudora mortal; el destierro ensañará nuestros dominios. ¡A ti hermano, la América!—dijo al indio con tono inspirado.—¡A ti el Africa!—señalando al negro.—¡Y á mi la Europa! Donde hay hombres, hay verdugos y víctimas. ¡Donde hay víctimas, hay corazones que sienten odio; á nosotros toca encontrarlos y decidirlos á la venganza! Por medio de estratagemas y seducciones debemos convertir en servidores de Bhowanie á todos aquellos cuyo celo, valor y audacia pueden sernos útiles. ¡Entre nosotros y para nosotros rivalicemos en abnegación; prestémonos fuerza, ayuda y apoyo! Que todos los que no profesen nuestras doctrinas sean víctimas; asémbonos en medio de los demás. Para nosotros no hay patria ni familia. Nuestras familias son nuestros hermanos; nuestra patria el mundo.
 Esta elocuencia salvaje conmovió profundamente al negro y al indio, que por lo regular se hallaban bajo la influencia de Fa-

nosotros, intrépidos cazadores de hombres. Animo, hermanos, ánimo; el mundo es vasto. Los ingleses nos han obligado á abandonar la India, á nosotros, los tres jefes de la Buena obra; ¿qué importa? hemos dejado allí á nuestros hermanos, tan ocultos y terribles como los escorpiones negros, que no revelan su existencia sino con una plaudora mortal; el destierro ensañará nuestros dominios. ¡A ti hermano, la América!—dijo al indio con tono inspirado.—¡A ti el Africa!—señalando al negro.—¡Y á mi la Europa! Donde hay hombres, hay verdugos y víctimas. ¡Donde hay víctimas, hay corazones que sienten odio; á nosotros toca encontrarlos y decidirlos á la venganza! Por medio de estratagemas y seducciones debemos convertir en servidores de Bhowanie á todos aquellos cuyo celo, valor y audacia pueden sernos útiles. ¡Entre nosotros y para nosotros rivalicemos en abnegación; prestémonos fuerza, ayuda y apoyo! Que todos los que no profesen nuestras doctrinas sean víctimas; asémbonos en medio de los demás. Para nosotros no hay patria ni familia. Nuestras familias son nuestros hermanos; nuestra patria el mundo.
 Esta elocuencia salvaje conmovió profundamente al negro y al indio, que por lo regular se hallaban bajo la influencia de Fa-

Nueva Clínica Madrileña
 Poeta Quere!, núms. 10 y 12 pral.
 El acreditado médico especialista.
D. J. LUIS LAZO
 garantiza la curación radical y en 9 ó 10 días, de VENEREO, SIFILIS, MATRIZY PURGACIONES por tratamientos rápidos y modernos. Especialidad para la curación de las Enfermedades de la piel por nuevos procedimientos.
 Horas: De 9 á 11 mañana y de 6 á 8 noche, 1 día; de 11 á 12 mañana y de 4 á 5 tarde, 2 días.—Especial y reservadas, de 5 á 6 tarde, 5 días. Todos los días aunque sean festivos.

TEATRO PRINCIPAL
PIÑO-THULLIER
 Esta noche
Gran Moda blanca
Los Galeotes
 10.ª de abono
MAÑANA.—Don Juan Tenorio
Sábado.—Beneficio.—THULLIER

Ha disminuido: Los billetes, en 1.302.800'00 pesetas.
Títulos académicos y profesionales
 Por la sección de títulos del ministerio de Instrucción pública, se han expedido, durante el año 1908, los siguientes títulos académicos profesionales:
 De doctores en diversas facultades, 54.
 De licenciados en Derecho, 481; id. en Medicina y Farmacia, 968; id. en Ciencias y Filosofía y Letras, 61.
 De maestros elementales, 1.220; maestros normales superiores, 540.
 Ingenieros industriales, 66; arquitectos, 20; profesores mercantiles, 41; contadores peritos mercantiles, 91; peritos químicos y mecánicos, 21; peritos varios, 52; veterinarios, 114; practicantes, matronas, cirujanos y dentistas odontológicos, 283; profesores de gimnasia, 3; notarios, 3; archiveros, bibliotecarios y arqueólogos, 1; agrimensores, 1.
 Autorizaciones á extranjeros para ejercer su profesión en España, 4; categorías honoríficas, de ascenso y de término, 2; legalizaciones, 58.
 También han sido expedidos seis títulos profesionales de catedráticos de facultad y 100 de profesores de Institutos y Escuelas especiales.
 El total de títulos expedidos es de 4.190, habiendo ingresado por este concepto al Tesoro público durante el año de 1908, por importe de los derechos de título, timbre y expención, la cantidad de 1.686.570 pesetas.
Nuevos sellos portugueses
 Lisboa.—En breve se pondrán en circulación los nuevos sellos de Correos, que llevarán el busto del rey Manuel con el uniforme de capitán general.
 La nueva emisión no se facilitará á la expención hasta unos días después del 1.º del próximo Febrero, fecha del aniversario del regicidio cometido en las personas del rey Carlos y el príncipe heredero.
Obreros y patronos
 Coruña.—Témese que se declaren en huelga los obreros pertenecientes al ramo de construcción, por negarse los patronos a someterse á las bases del «Contrato del Trabajo».
 En la Junta mixta, los patronos pretenden suprimir el trabajo en los días festivos y restablecer el destajo, oponiéndose los obreros á tal decisión.
Sensible desgracia
 Vitoria.—Entre las estaciones de La Puebla y Manzanos, se cayó del tren correo una niña de ocho años de edad, que viajaba con su padre.
 Este todo el timbre de alarma y al detenerse el tren, el padre, enloquecido, recogió la criatura en gravísimo estado.

A favor de Italia

Alcoy.—Los republicanos celebraron anoche una velada artística a beneficio de los supervivientes de las catástrofes de Italia.

De Italia

Roma.—Han comenzado los estudios de la Comisión Científica que ha de dictaminar sobre los terrenos en que deben asentarse las ciudades que se edifiquen en sustitución de las destruidas.

Las sumas ingresadas en el Banco de Italia para socorrer a los damnificados de Calabria y Sicilia, ascienden a catorce millones de liras.

La comisión Central de Socorros ha elegido presidente al alcalde de Roma.

Un volcán de las inmediaciones, situado en la roca de San Castiano, y que se creía apagado, se halla en pleno período de actividad.

Entre las enormes columnas de humo surgen lenguas de fuego de dos metros de longitud.

La población está alarmada.

El «Cataluña» ha embarcado ya en Reggio algunos niños huérfanos, y al regreso de Mesina, en donde embarcará muchos más, el buque volverá a Reggio para tomar a bordo a algunos sacerdotes y seminaristas, que conducirá a Nápoles.

En Reggio sigue el mal tiempo de lluvia y nieve.

A. SERRANO.

CONFERENCIA

Servicio especial de EL PUEBLO

Madrid 24, 3'30 noche.

Mitín de tipógrafos

Con gran entusiasmo y enorme concurrencia, se ha celebrado en el teatro Barbieri el anunciado mitín de tipógrafos.

Los oradores pusieron de manifiesto los medios jesuíticos que empleaban los patronos empujando a los obreros hacia las asociaciones religiosas, que entregaban atados de pies y manos en poder de los patronos.

Para todos los oradores hubo aplausos y fueron ovacionados, especialmente Pablo Iglesias y Quejido.

Se adoptaron temperamentos de persistir en la misma actitud, de defender la libertad de asociarse y el mejoramiento en el jornal y el trato.

La opinión general es la de que Rivadeneira cederá finalmente.

El nuevo «Zeppelin»

Berlín.—Afirmase que el nuevo globo «Zeppelin» estará listo por completo a fines de Marzo próximo; mide 136 metros de largo y 13 de diámetro; su capacidad cubica es de 15.000 metros.

Suceso sensacional

Un soldado contra un sargento

Guadalajara.—En el parque aerostático se ha desarrollado un suceso que ha producido tremenda sensación.

El soldado Manuel Camerón disparó su mauser contra el sargento Francisco Almazán, resultando ileso.

Dícese que Camerón tenía resentimientos con el sargento porque le daba malos tratos.

Camerón estaba hoy de servicio en la cuadrilla, siendo el jefe Almazán.

Esta mañana sin ocurrir nada entre ambos, Camerón salió a uno de los patios provisto de un fusil y al aparecer en la puerta de la cuadrilla Almazán, le disparó, sin herirle.

El sargento comenzó a gritarle, pretendiendo reducirlo a la obediencia; pero el soldado, frenético, le hizo un segundo disparo, que tampoco dió en el blanco.

Al ver que el cabo de guardia corría hacia él con propósitos de sujetarlo, Camerón disparó por tercera vez, sin herir tampoco al sargento.

Un niño de 12 años, hijo del comandante Rojas, presenció el suceso desde un balcón, y asegura que Camerón disparó dos veces contra el sargento y otras tres lo hizo al aire.

Después de los tres primeros disparos, Camerón intentó suicidarse disparándose dos tiros, sin herirse.

Al intentar poner en el fusil otro cargador que llevaba en el bolsillo, se arrojó sobre él el soldado Santiago Vinazas, sujetándolo fuertemente.

El capitán Gordejuela ordenó que Camerón ingresara en el calabozo, quedando inconsciente.

A los pocos momentos de ocurrir el suceso personáronse en el parque todos los jefes y oficiales de aerostación, nombrándose juez al primer teniente Mario Pintos.

Un médico reconoció a Camerón encontrándolo relativamente tranquilo y sin que denotara síntomas de enajenación.

Camerón declaró con gran aplomo y tranquilidad que el sargento lo maltrataba

y que nada de cuanto hacía encontráballo bien.

El suceso fue comunicado rápidamente al capitán general del distrito.

Se ha teleografiado al capitán Herrera, que se halla en su viaje de novios, para que venga con urgencia.

Camerón es quinto de 1907 y natural de Lumbrales, partido de Vilgudino.

Ha sido una verdadera fortuna que no hayan ocurrido muchas desgracias, pues en los patios había bastantes soldados, y Camerón disparaba frente a una calle muy transitada.

En seguida que llegue el capitán Herrera se reunirá el Consejo de Guerra sumarisimo.

El «Republic»

París.—Un telegrama de Boston dice que el vapor enviado en socorro del «Republic», ha llegado a tiempo para salvar a los pasajeros y tripulantes; pero que el buque se hunde sin remedio.

Terrible incendio

Málaga.—En la fábrica de aceite de orujo, llamada «La Aceitera Malagueña», propiedad de José Nagel Diez, situada en el barrio de Huelin, ha ocurrido un terrible incendio.

El incendio fué producido a consecuencia de la explosión de una caldera, alarmando a toda la población.

La detonación fué formidable, y el incendio se propagó rápidamente al departamento de máquinas y a unos almacenes de cereales inmediatos a la fábrica.

El departamento de Máquinas quedó totalmente destruido.

De entre los escombros fué sacado carbonizado el obrero José Aranda, otro gravísimo y otros dos bastante graves.

Más tarde, y cuando se creía que el fuego iba decreciendo, se oyó una nueva y formidable explosión del destilador.

Audieron las autoridades, bomberos, fuerzas de la guardia civil y numeroso público.

La cubierta cayó a los pies de una familia compuesta de cinco personas que se hallaban sentadas a la puerta del almacén, y que afortunadamente resultaron ileso.

Después de grandes esfuerzos evitóse que el fuego se propagara a los almacenes de aceites, trigo, alcohol y ácido sulfúrico.

Témese que estalle otra caldera en un punto donde es imposible evitarlo.

Adóptanse grandes precauciones para evitar desgracias.

Los vecinos de las casas próximas al incendio las abandonan.

La fábrica estaba asegurada.

Imposible calcular en estos momentos a cuánto ascienden las pérdidas, pero son considerables.

Supónese que la explosión la motivó algún escape de los tubos de nueva aparato extractores de aceite.

La gran cantidad de gases produjo la explosión.

Finalmente y tras de trabajos dificultísimos se ha logrado aislar el fuego.

A. SERRANO.

Toros

Gandia.—Se ha celebrado la anunciada corrida de novillos que ha resultado bravos.

Torero de Valencia, superior toreando y matando, por lo que escuchó repetidas ovaciones.

Banderilleando sobresalieron Soloca y Vaquero.

TELEFONEMAS

Madrid 24, 11'40 n.

Ladrón detenido

Vitoria.—Ha sido detenido durmiendo en una posada el ladrón Roberto Rasterra, fugado de varias cárceles y del presidio de Burgos.

Los industriales

Bilbao.—La Liga Vizcaína ha telegrafiado a Maura, notificándole la gran alarma de los elementos industriales, especialmente los metalúrgicos, a consecuencia de las campañas sigilosas que se siguen en Alemania para recabar las reducciones arancelarias que aniquilarán a la industria bilbaína.

Noticias de Marruecos

Cádiz.—Afirmase que el amago de ataque que el Roghí dirigió contra Fez fué amparado secretamente por cierta potencia interesada en mantener en Marruecos el estado caótico.

Después del reconocimiento oficial de Hañá a éste le faltó dinero, por lo que encontró difícil poderse defender de las escaramuzas que provoca el Roghí, originadas por los deseos de mantener en Marruecos la ocupación militar de las potencias europeas para buscar complicaciones.

De Barcelona

Barcelona.—A causa de las dificultades para la cesión de local se ha suspendido el anunciado mitín anarquista.

El Observatorio Fabá comunica que a las tres de la tarde se iniciaron los pri-

meros movimientos de un violento terremoto, desastrosado probablemente en sitio no lejano.

Los movimientos dejaron de notarse a las cuatro.

Este terremoto se presentó con caracteres parecidos al de Mesina, aunque de intensidad atenuada.

En el Palacio de Bellas Artes se han repartido entre los pobres ropas y mantas, compradas por los donativos de los Ayuntamientos de Tolouse y Luchoa.

Al acto asistieron las autoridades.

Alexieff, condenado

San Petersburgo.—El Consejo de Guerra ha comprobado las acusaciones lanzadas contra el almirante Alexieff.

A éste se le condena a ser expulsado de la Marina y pagar la multa de 10.000 rublos.

Choque de trenes

Nueva York.—El tren expreso de San Luis chocó con el tren de Sumnarhili, destruyéndose muchos vagones.

Resultaron quince muertos y muchísimos heridos.

La peste bubónica

Guayakil.—A consecuencia de la peste bubónica han fallecido 36 personas.

Hay muchos atacados, pues la enfermedad toma caracteres de verdadera epidemia.

Universidad incendiada

Londres.—En Princeton (Estado de Nueva Jersey), ha estallado un incendio terrible, que ha causado ya en la población citada enormes daños materiales.

En la hora en que ha sido puesto el despacho, comenzaba el fuego a destruir la famosa Universidad de Princeton, trabajosamente desesperadamente los estudiantes y los bomberos para impedirlo.

La pena de muerte

París.—El presidente de la República ha indultado a tres condenados a la última pena, pero el martes próximo será ejecutado en Carpentras otro condenado a muerte.

Depósitos de hulla

Londres.—De Melbourne comunican que en las cercanías del río de Powiet, en la provincia de Victoria, han sido últimamente descubiertos unos riquísimos yacimientos de hulla, en los cuales se calcula que habrá lo menos 20 millones de toneladas.

Los revolucionarios turcos

Constantinopla.—Los revolucionarios han destruido la línea férrea de Hedjar y asesinaron a 40 empleados.

Siguen los terremotos

Postdam.—Los aparatos del Observatorio han señalado un violentísimo terremoto, cuyo centro debe de estar en Asia Menor.

La sacudida se repitió más tarde de nuevo y con la misma intensidad.

Temeridad de dos niños

Vitoria.—En el pueblo de Mondiola, dos niños de corta edad, se hallaban jugando con un pistón de dinamita, cuando tuvieron la desgracia de que éste explotara, produciéndoles las gravísimas heridas.

Navegación peligrosa

Sanlúcar.—El temporal se ha llevado las boyas luminosas que señalaban el canal y la entrada de los buques en la barra del Guadalquivir.

Por este motivo la navegación es peligrosísima.

Labarda procesado

Zaragoza.—El juzgado ha suspendido y procesado al concejal D. Angel Labarda por un artículo considerado injurioso y publicado en el periódico «Libertad».

El Sr. Labarda, desde que fué elegido concejal, ha sido suspendido del cargo tres veces y tiene pendientes cuatro procesos.

Mensaje a Moret—La emigración

Cádiz.—Ha marchado a Madrid una comisión de liberales para entregarle a Moret un Mensaje popular que firman 20.000 ciudadanos.

Ha zarpeado el vapor «Argentina», atestado de emigrantes que se dirigen a la Argentina.

Este buque, tocará en el puerto de Vigo para recoger más emigrantes.

España se despuebla

Bilbao.—Ha marchado con rumbo a la República Argentina el vapor «Tangre», lleno de emigrantes sorbianos y aragoneses.

Han llegado a esta capital con el propósito de embarcarse en breve, unos cien jóvenes riojanos que refieren escenas aterradoras de hambre.

También se esperan del interior de Navarra, a numerosos emigrantes.

Moret, enfermo

Moret se ha indispuerto levemente. Se levantó para almorzar y se acostó nuevamente.

Por la tarde celebró detenida conferencia con Gasset.

A. SERRANO.

CONFERENCIA

Servicio especial de EL PUEBLO

Madrid 24, 12 noche.

Divagaciones

Maura, mejoradísimo del catarro que sufre, salió a pasear en automóvil.

Al regresar a su domicilio dijo a los periodistas que nada ocurría de particular.

Y añadió en tono irónico: «A no ser que algún ministro traiga la crisis al Consejo.»

Los ministeriales creen que en Febrero ó Marzo se aprobarán en el Congreso los proyectos de Administración local, reforma del Banco y Comunicaciones marítimas.

Entonces se suspenderán las sesiones y planteará Maura la cuestión de confianza, que le será ratificada.

Consejo

A las cuatro y cuarto se reunieron los ministros y examinaron a las nueve y media.

Manifestaron que sólo se habían ocupado del expediente del concurso de la escudra.

Siguieron leyendo documentos y continuaron discutiéndolos.

Algunos ministros pidieron aclaraciones respecto a determinados extremos.

Las dió el ministro de Marina.

Este declaró que todavía no han acabado de tratar el asunto y lo estudiarán detenidamente.

Añadió que los Centros consultivos han tardado bastante tiempo en informar.

«Nosotros—dijo—también tardaremos, porque nuestra será la responsabilidad de la resolución.»

Afirmó que mañana no habrá Consejo.

Se celebrará probablemente el martes ó miércoles.

Se supone que la cuestión quedó terminada en el Consejo de hoy.

Sólo falta para concluir la definitiva hacer alguna consulta importante y pedir algún documento esencial.

Lo de Coin

Llegó el gobernador de Málaga y conferenció con La Cierva acerca de los sucesos de Coin.

Se dispuso telegráficamente la libertad de los detenidos.

Varias noticias

Merry del Val se entrevistó diariamente con Allendosalazar para comunicarle los trabajos que se organizan para la embajada que ha de ir a Fez.

Merry marchará a Marruecos el miércoles ó el jueves.

Ha sido puesto en libertad el periodista Garrigues que ha cumplido la condena de seis meses de cárcel que le impuso el Supremo de Guerra por la publicación de un artículo que fué calificado de injurioso para el Ejército.

Por asuntos profesionales ha marchado Melquíades Alvarez a Albacete.

Regresará el miércoles.

Nuevo académico

En la Academia de la Historia se ha verificado solemnemente la recepción de Rafael de Ureña, historiador y profesor de la Universidad.

Presidió Eduardo Saavedra.

El recién llegado leyó una hermosa biografía de los hermanos Górraburias.

Le contestó Bienvenido Oliver.

Alianza liberal

Soria.—En el teatro Principal, que estaba atestadoísimo, se celebró el mitín en favor de la alianza liberal.

Presidió el brigadier retirado Juan José García, ex diputado por Córdoba; el diputado provincial liberal Llorente; el médico republicano Benito Ruiz, Aguilera y Arjona y Baldomero Argente.

Fueron todos ovacionados, Pedregal dijo:

«Cuántos sentimos el republicanismo por el deseo de engrandecer la patria ansiamos que se abra el cauce y haya un órgano que encarne el espíritu radical, sin violencias que desangraron a España.»

No es esto negar el derecho a la revolución, si en la legalidad vigente no caben las reformas que intentan los liberales.

Franco Rodríguez dijo que nadie flagrará una democracia que no sienta.

«Quién es el hídrico, sería barrido por los liberales y los lemoserats auténticos. Tenemos el deber de ayudar a los jefes.» (Aplausos.)

Alba dice que trae la representación de Moret.

Combate la intolerancia y la hipocresía, y califica de infamia el que se diga que los liberales quieren desajustar a España.

«Queremos—añade—la tolerancia. Dentro de la alianza liberal caben los católicos y quienes no lo sean. Yo lo soy. Imitaremos a Ruiz Zorrilla manteniendo la supremacía del poder civil.»

Ensalza la política agraria y combate el predominio de la plutocracia y de los grandes monopolios concesionarios de los servi-

cios públicos y amamantados por la Gaceta. (Grandes aplausos).

Se aprobaron las conclusiones por aclamación.

A. SERRANO.

CONFERENCIA

Servicio especial de EL PUEBLO

Madrid 25, 3'30 madrugada.

Noticias de Barcelona

En el Círculo Liberal ha dado una conferencia el elocuente letrado Garardo Doval, desarrollando el tema: «La Iglesia y el partido liberal.»

Audió enorme concurrencia.

El conferenciante habló extensa y elocuentemente, elogiando los principios democráticos que integran el partido liberal y que constituyen el alma de la Iglesia.

Afirmó que no existe incompatibilidad entre las creencias religiosas y los ideales políticos que sustentan los liberales.

El discurso de Doval ha sido comentadísimo.

Ha comenzado el deshielo, habiéndose reanudado las comunicaciones con Pui y cordá.

En Mataró se han declarado en huelga los bomberos por negarse el Ayuntamiento a costear uniformes para los dos individuos que van a los espectáculos, y al mismo tiempo a incluirlos en la ley de accidentes del trabajo.

Los carlistas de Sabadell organizan un apélech al santuario de la Salud.

Entre los regionalistas apasiona y preocupa la actitud que adoptarán los liberales del Congreso al discutirse las mancomunidades.

Los regionalistas están dispuestos a luchar denodadamente para conseguir la aprobación de las mancomunidades, por estimarla como una cuestión de honor para Cataluña.

El patriotismo francés

París.—En la villa «Les Jardins» se ha celebrado la reunión que anualmente celebran los amigos y admiradores de Gambetta.

Pronunciáronse elocuentes discursos ensalzando la memoria del gran patriota anticlerical.

El exministro de Marina Thompson recordó el grave incidente de 1908 en Marruecos entre dos potencias por motivo tan insignificante como una reyerta.

Elogió la serenidad que supo conservar Francia, evitando serias y quizás graves consecuencias.

El ministro de la Guerra, general Plequart, se ocupó de la situación del ejército y la marina, diciendo:

«Disponemos de material de guerra perfeccionado y con seguros métodos de combate, especialmente los soldados, cuyo espíritu de abnegación quedó brillantemente demostrado en Marruecos y en el sud-oránés.»

Todos los oradores fueron aplaudidísimos.

Banquete

Soria.—Después del mitín se ha celebrado un banquete en el teatro del Casino Numancia.

Asistieron más de cien conmensales.

Se pronunciaron brindis por la prosperidad del bloque y el engrandecimiento de España.

Una música tocó la Marsellesa.

Alba brindó por los correligionarios incluidos por los republicanos de la extrema izquierda.

Aconsejó tenacidad y resolución en la lucha frente a la osadía de las derechas y que terminen las luchas intestinas que esterilizan la acción liberal y la fraternidad de liberales, demócratas y republicanos.

Dió un viva a Soria redimida. (Grandes aplausos).

A despedir a los oradores acudió gran muchedumbre precedida de una banda de música.

Se dieron vivas a Soria, la libertad y España.

Se dispararon cohetes.

Bandidos audaces

Londres.—Dos bandidos italianos detuvieron ayer en el barrio Zotenhan, situado en un arrabal al Norte de la ciudad, un automóvil ocupado por dos empleados de una fábrica, que llevaban la paga para los obreros.

Los empleados resultaron heridos y los agresores se apoderaron del dinero.

Después subieron a un carro de transportes y con un revólver obligaron al conductor a que arrancara al galope hasta el bosque de Eppig, donde se apartan.

Fueron perseguidos por numerosos policías montados en bicicletas y automóviles.

Los alcanzaron en Wathamstours y se trabó una sangrienta batalla entre ambos bandos.

Los ladrones, cuando se vieron perdidos se suicidaron.

Resultaron un agente joven, muerto, veinte heridos.

A. SERRANO.

ÚLTIMOS DESPACHOS DE LA MADRUGADA

Madrid 25, 4 madrugada.

Moneda falsa

París.—En Saint Mande ha sido detenido el español Antonio Roca, a quien se le han encontrado monedas falsas en unas cestas de naranjas facturadas a Corvere.

En favor del sufragio

Berlín.—Cincuenta mil socialistas han asistido al mitin de protesta contra la invalidación de algunos electores.

Se reunieron después frente al palacio imperial, vitoreando al sufragio.

Fueron discutidos por la policía.

Ascensión

Berlín.—Henry, hermano del kaiser, descendió en el dirigible del militar Gross ascendido del parque.

La Novela Ilustrada

PUBLICACION SEMANAL

DIRECTOR LITERARIO: D. Vicente Blasco Ibáñez.

Dirección

EN MADRID
Mesonero Romanos, 42

Precios de suscripción

Un mes. 1'50 Ptas.
Tres meses. 4'50 »
Un año. 18'00 »

Sucursal

EN VALENCIA
Torno San Gregorio, 6

ACTUALMENTE PUBLICA ROMBOLE

El Espectro de la Guillotina

de Ponson du Terrail

Se vende en todos los kioscos y puntos de venta de periódicos.

35 céntimos volumen

Se sirven todas las novelas publicadas sin aumento de precio.

GEOGRAFÍA UNIVERSAL

De RECLUS

Seis tomos, en tela. 30 Ptas.
Seis id. en rústica. 24 »

Historia Universal

Por Maspero, Michelet, Renán, Duruy, Taine.

OCHO TOMOS, con innumerables ilustraciones y láminas en colores.
En rústica. 40 Ptas.
En tela (con tapas doradas). 48 »

ACEITE DE BELLOTAS

con savia de coco

No existe nada mejor para evitar la caída del pelo y limpiar la cabeza. Es conocido en todo el mundo y como innovador le ha sido aumentado un exquisito aroma. Venta en todas partes, a pesetas 1'50 frasco.

Agentes generales: Pérez, Martín, Velasco y Compañía, 7, Alcalá, 7, Madrid.

PASTILLAS CRESPO

DE MENTOL Y COCAINA

El mejor medicamento para la garganta; el más agradable de tomar y el mayor calmante de los tos. No contienen opio ni sus compuestos; no ensucian el estómago; quitan la inflamación de las mucosas y las desinfectan. En muchos casos de accesos de tos producida por catarro ó irritación, sus resultados son tan positivos, que con dos ó tres pastillas tomadas muy despacio para que sus componentes estén en contacto más tiempo con las mucosas alteradas, se consigue alivio inmediato. Como prevención para la ronquera y efectos del tabaco, son inmejorables. Venta en todas las farmacias y droguerías, a pesetas 1'50 la caja.

Agentes generales: Pérez, Martín, Velasco y Compañía, Alcalá, 7, Madrid.

Fábrica de aceites vegetales

Especialidad en coco, ricino y sesamo

Pastas para alimento de toda clase de ganado

PARA DETALLES Y PRECIOS José Antonio Noguera

Gran Vía, letra J, entre las calles de Pizarro y Félix Picueta

la victoria de los medicamentos

EMERIN

del Griego "Cura en un solo día".

Tomando a tiempo EMERIN corta el progreso de la Sífilis Venérea Anemia

EN EL PRIMER DIA

Los increíbles resultados que la salud, los Medicamentos "Emerin" se han impuesto. A los incurables, el pago después de la radical curación.

Los Confitos Emerin dan a las vías genito-uritarias el estado normal, evitando el uso de las peligrosísimas candelillas, quitan y calman instantáneamente el escozor y la frecuencia de orinar, los tinitos que curan radicalmente las estrecheces uretrales, la prostatitis, uretritis, cistitis, catarros de la vejiga, cálculos, incontinencia de orina, flujos blancos, de las mujeres, Blenorragias (gota militar), etc. Una caja de "Confitos Emerin" con la debida instrucción, 4'50 pesetas.

El Robo depurativo Emerin inmejorable reconstituyente antiséptico refrescante de la sangre, cura completamente y radicalmente la sífilis y todas sus consecuencias. Impotencia, dolores de los huesos, Adentis glandulares, manchas de la piel, pérdidas seminales, dolencias, espermatorrea, herpetismo, albuminuria, escrofula, linfatismo, raquitismo, linfadenoma, esterilidad, neurastenia, etc., etc. Un frasco de Robo depurativo "Emerin" con la debida instrucción, 3'50 pesetas.

El Regenerador de la sangre "Emerin" es el medicamento superior a todos los conocidos hasta hoy.

Celebridades médicas extranjeras lo recetan siempre para dar bienestar, buen color, fuerza y vida, siendo el "Emerin" el único reconstituyente de la sangre, de los huesos y del sistema nervioso.

El "Emerin" es el único descubrimiento de la Terapéutica moderna para curar radicalmente la eczema, diabetes, parálisis, catálisis, raquitismo, escrofulismo, dispepsia, dolores de cabeza, neuralgias faciales, palpitations del corazón, congestión, digestión difícil, dificultad de los trabajos intelectuales y musculares, laxitud, insomnio, delirio, "lucinación, hinchazón, enema, etcétera".

Un frasco de "Emerin" con la debida instrucción, 7 pesetas.

Para pedidos, correspondencia y consultas gratuitas también por cartas, diríjase al **Fábrica de Medicamentos Emerin**, Rambla de las Flores, 26, 1.ª, Barcelona, y se obtendrá contestación gratis y con reserva.

De venta en Valencia: Droguería de San Antonio, de los Sres. Hijos de Blas Cuesta, Farmacia de la Viuda del Dr. Greus, plaza de Santa Catalina, 4 y en casa del inventor, Boga, número 44. Teléfono, 4,063.

Los medicamentos "Emerin", para la mayor seguridad del público, están legalmente garantizados y registrados.

Tendréis apetito, robustez y salud

SI TOMAIS LA

Solución Gases

Disminuye la mortalidad de los niños si hacen uso de ella. Las embarazadas y la que crían. Da buenos resultados en la tuberculosis, escrofulismo, raquitismo y en las catarrales.

De venta en las principales farmacias y droguerías

OZENINA VIDART

Unico medicamento sancionado por eminentes especialistas para el tratamiento y curación de la OZENA (fetidez del aliento).

Limpia las fosas nasales de mucosidades y costras mal olientes, tonifica la mucosa y restablece la funcionalidad de todo el órgano intra-nasal.

De venta en todas las farmacias de España: En Valencia, Hijos de Blas Cuesta, y al por mayor, Pérez Martín Velasco y Compañía, Alcalá, 7.

Linea de Whimater

Para GLASGOW

El vapor Serapis saldrá el día 23 de Enero.

El vapor Neta saldrá el día 28 de Enero.

BULL LINE

Servicio especial de vapores pequeños rápidos y bien ventilados propios y exclusivos para el transporte de fruta

Para LONDRES

El vapor Concordia saldrá el día 25 de Enero.

Para HAMBURGO

El vapor Arladné saldrá el día 25 del corriente.

Para LIVERPOOL

El vapor Jervy cargará el 25 del corriente.

Para BRISTOL y CARDIFF

El vapor Heika saldrá el día 25 de Enero.

Para NEWCASTLE

El vapor Rusland saldrá el día 25 de Enero.

CONSIGNATARIOS: Aznar y Rogla, Peris y Valero, 17.-Valencia.

Servicio fijo semanal

Para ALMERIA, ALMUNE-CAR, MALAGA, MOTRIL y ADRA.

El vapor Geta saldrá el día 25 del corriente, admitiendo carga y pasajeros.

Consignatarios: A. Ferrer Peset y Hermanos, Muelle, 12, Grao.

HUÉSPEDES

Se desean con asistencia y sin ella a precios económicos, con buen servicio en la comida y habitaciones Calle de la Paloma, junto a la Estación. Daban razón: desde las calles de la tarde en adelante, en el bar del Cine Roma, calle de San Vicente.

PERDIDA

de un perro de caza, color claro, con la punta de la cola blanca, que se extravió el 20 del actual. El que lo presente en el Molino de San Blasco, camino de Moncada y se le gratificará.

A los calvos

El único procedimiento que existe para remediar la calvicie son los perfectos bisónes curar. Es un remedio maravilloso que da la salud a los que los médicos han condenado.

Sirvase notar que no pido dinero lo que deseo es que me manden su nombre y su dirección para que pueda mandarles una caja gratis. Si después quieren ustedes más, el precio es sumamente módico. Mi intención no es la de volverme rico. Quiero aliviar a los que padecen.

Escriban pidiendo una caja a: John A. Smith, 977, Bangor House, Shoe Lane, Londres, E. C.

Servicio regular de vapores

Para LONDRES y AMBERES

El Comte de Flandres saldrá el día 27 de Enero.

Para LIVERPOOL

El vapor Snowdon saldrá el día 27 de Enero.

Para HAMBURGO

El vapor Lipsos cargará el día 27 del corriente.

Para BRISTOL y CARDIFF

El vapor Temettan saldrá el día 27 de Enero.

Para AMBERES

El vapor Newton saldrá el día 27 de Enero.

Para ROTTERDAM

El vapor Lusia saldrá el día 27 de Enero.

Para NEWCASTLE

El vapor Gerda saldrá el día 19 de Enero.

Para AMSTERDAM y ROTTERDAM

El vapor Neptunus saldrá el día 27 del corriente.

Consignatarios: Ries y Compañía, Colón, 27.

Instituto de belleza

Unica sucursal en España para quitar radicalmente con Perfumaria Philibert, Yello, Canas, Viruelas, Pecos, Manchas de la cara, Arrugas, Calva y aplicación y venta de la maravillosa Tonalia de Venus. Plaza de Manises, 5, bajo. DESPACHO de 9 a 6.

LA UNIVERSAL

Compra-venta de alhajas, ropas y efectos que convengan.

Barcelona, 2, (esquina a la Bajada de San Francisco).

¡Acostumbrarse a no empeñar!

y así no pagaréis intereses.

"La Moderna"

Calle de Cubells, número 1, 1.

Esta casa se dedica a comprar y vender ropas, alhajas, muebles y toda clase de efectos.

¡Ya lo sabéis!

¡Vale más vender que empeñar!

Calle de Cubells, núm. 1

1909 AGENDAS 1909

(BAILLY-BAILLIERE)

Agenda de Bufete

Contiene: Diario en blanco para anotaciones de ingresos y gastos, con importantes datos, muy necesarios en oficinas de Banca, Comercio, particulares, etc.

Cuatro ediciones económicas

En Madrid: 1, 2, 50 y 3 pesetas.
En Provincias: 1, 50, 3 y 4 pesetas.

Cuatro ediciones completas

En Madrid: 2, 50 y 3 pesetas.
En Provincias: 2, 50, 3 y 4 pesetas.

MEMORANDUM

DE LA

Cuenta diaria

CONTIENE

Secciones especiales para anotar visitas, señas útiles, gastos e ingresos diarios, y cuanto se necesita para llevar ordenados y sin temor a que se olviden los múltiples asuntos en que se desarrolla la vida moderna.

PRECIOS

En Madrid: 2 y 3 pesetas.
En Provincias: 2 y 3, 50 pesetas.

Agenda Culinaria

LIBRO DE LA COMPRA

que contiene 365 minutos y más de 700 recetas.

Explicación de la manera de condimentar los guisos que prescribe en los menús diarios.—Agenda de blanco para anotar el día los gastos de cocina.—Modelos del presupuesto individual y de familia.—Agenda de la lavandera y planchadora, etc.

PRECIOS

En Madrid: 2,00 ptas.
En Provincias: 2,50 —

Agenda Médico-quirúrgica

de bolsillo
ó Memorandum terapéutico, Formulario moderno y diario de visita.

Contiene: Diario en blanco para las anotaciones particulares.—Diario de visita.—Memorandum de terapéutica médico-quirúrgica y ginecológica.—Formulario.—Venenos y contravenenos.—Aguas minerales.—Señas útiles a médicos, farmacéuticos y veterinarios, etc.

PRECIOS

2,50 ptas. en Madrid y 3 en Provincias.

Agenda de Bolsillo

para uso de Particulares.

Precioso libro de notas, dividido por días, con interesantes datos sobre Correos, tablas de interés y amortización, pesas y medidas, reducción de monedas extranjeras, etc.

Encuadernado en tela, con bolsillo interior y porta-lápiz.

PRECIOS

De un día en plana. 1,50 ptas.
De dos días en plana. 2,00 —

EN PROVINCIAS
2 y 2,50 ptas. respectivamente.

Curación Rápida y Segura de las Enfermedades Urinarias

Se obtiene usando solamente el conocido y acreditado producto

SANTALOL SOL GENERAL

Unico principio activo de la Esencia de Sándalo, cuya eficacia ha sido reconocida como superior a cuantos medicamentos se anuncian para curar la BLINORRAGIA en todas sus manifestaciones, Cistitis, Albuminuria, Incontinencia y otras. Método sencillo y económico.

Aviso importante: Para evitar en cuanto sea posible que los enfermos puedan ser sorprendidos en su buena fe ó ignorancia, pidan siempre SANTALOL SOL con el nombre de General que hemos patentado expresamente a dicho objeto.

en todas las Farmacias, dirigiendo los pedidos, reclamaciones y consultas a FARMACIA SOL, Cortes, 606, (chafan a Balmes).—BARCELONA.

Venta

Máquinas para coser y hacer media

Se facilitan a plazos y al contado, desde 5 duros en adelante, composuras garantizadas, calle de Salvá, 10 y 12.

TRASPASO

Establecimiento de bebidas en condiciones inmejorables; próximo al Mercado Central y a toda prueba. Razón: D. Juan de Villarrasa, 6, principal.

Se alquila

En la calle de Orihuela, letra S H, trabaja de la calle de Sagunto, dos plantas bajas con grandes corrales propios para un taller ó industria. Precio módico, las llaves, calle de Sagunto, 70.

Colocación

Se desea una joven bonita para el servicio doméstico de la casa. Para más detalles, Cipriano Amorós, 48, principal.

Aprendizaje y operarias

Se necesitan para la fábrica de botones de nacar. Pi y Margall, núm. 65.

LIQUIDACION

Hay para la venta varios carruajes de lujo, capas, gabanes, relojes de todas clases, cadenas, sortijas, una caja de música granito, cuadros, lamparas electricas y otros muchos objetos. La Paríson, San Vicente, 174.

Acordeones superiores

los hallarán en la fábrica de Rafael Torres, calle de Barcelona, 12, (junto al horno), Valencia.

Ganga

Se venden nuevos carros de mano usados. Darán razón: Calle de Ibañez, 1, 1.ª, de 1 a 3.

OCASION

BARRILES pequeños de 20 a 50 litros de capacidad, se venden nuevos y usados. Ultramarinos de San José, calle de Avellanar.

Interesa a los capitalistas

GRAN OCASION

Por tener que ausentarse un caballero de esta Capital, desea vender cinco casas y varias solares, propios para fabricas ó para edificar casas, hay a parte un solar en la calle de Heredia Cortés de 6 000 a 7 000 pesetas, se darán baratos. Razón: Plaza de la Reina, Klosoo, Housi: 10 a 12 mañana, 3 a 5 tarde.

LA ZURCIDORA MECÁNICA



Con este aparato hasta un niño puede rápidamente y sin igual perfección ZURCIR Y REMENDAR medias, calcetines y tejidos de todas clases, sean de lana algodón hilo ó seda.

NO DEBE FALTAR EN NINGUNA FAMILIA Su merito es sencillo, barato y de efecto sorprendente. Se remite libre de gastos previa envío de DIEZ PESETAS

Sociedad Patent MAGIC WEAVER. Paseo de Gracia 97.—BARCELONA

la borrachera no existe ya

Se manda gratuitamente una muestra de este Coza maravilloso

Se puede tomar en café, té, leche, licor, cerveza, agua ó en alimentos, sin saberlo el bebedor.

¡TENGAN CUIDADO CON LAS FALSIFICACIONES! EL POLVO COZA SOLO ES EFICAZ CONTRA LA EMBRIAGEZ

El polvo COZA produce el efecto maravilloso de disipar al borracho del alcohol (cerveza, vino, ajeno, etc.) Obra tan silenciosamente y con tanta seguridad que, la mujer, hermana ó hija del bebedor, pueden administrárselo sin saberlo él y sin que se necesite decirle lo que determinó su cura.

El polvo COZA ha reconillado millares de familias, ha salvado millares de hombres de la embriaguez y del deshonra y les ha vuelto del oprobio y del desmoron y les ha vuelto ciudadanos vigorosos y hombres de negocios. Ha conducido a más de un joven a la felicidad, y prolongado muchos años la vida de ciertos personajes.

El Instituto que posee este polvo maravilloso, envía gratuitamente, a quien lo pida, un libro de testimonios y una muestra. El polvo COZA es garantizado inofensivo.

El Polvo Coza se encuentra en todas las farmacias y en los depósitos al por mayor.

Los depositarios no dan muestras, mas dan gratuitamente el libro de testimonios a los que se presentan en su farmacia.

COZA INSTITUTE, 62, Chancery Lane, Londres 357, Inglaterra

Depósitos en VALENCIA: Farmacia de S. Martín de don O. López Moreno, calle de S. Vicente, 17; José García, Rojo, Mar, 72; Eduardo Bellver, Calle de Sagunto, 81.

Agencia internacional

Lauria, 29.—Valencia.

PASAJES PARA AMÉRICA

EQUIPAJES, FLETES Y ENCARGOS

PARA TODAS PARTES

Vapores Transatlánticos Franceses.

PARA

BUENOS AIRES (rápido)

el magnífico y veloz vapor correo de 7.000 toneladas

Algérie

saldrá fijamente el 31 de Enero del puerto de VALENCIA.

Para pasaje, diríjirse a los Consignatarios en VALENCIA: CAMOIN Y TESTOR, Peris y Valero, letras R M, (antes Paz), esquina Bonaire.

Vapores de los Sres. Ibarra y Compañía

A LA CONSIGNACION DE

Viuda é hijos de Nogués

Calle de Colón, 86, entre Muelle y Grao, Muelle, 6

SERVICIO RÁPIDO con salidas de este puerto todos los LUNES para Alicante, Málaga, Sevilla, Cádiz, Vigo, Villagarcía, Coruña, Santander y Bilbao, y todos los DOMINGOS directo para Barcelona.

SERVICIO CORRIENTE con salidas de este puerto los MIERCOLES para Tarragona, Barcelona, San Félix, Paloma, Cádiz y Marsella, y los VIERNES para Alicante, Cartagena, Almería, Málaga, Algeciras, Cádiz, Sevilla, Huelva, Vigo, Villagarcía, Ferrol, Gijón, Santander, Bilbao y Pasajes. Admisión de carga y pasajeros. Para todos los puertos de ambos servicios.

Pasajes para Buenos Aires

Equipajes, fletes, encargos, paquetes postales para todo el mundo

Sociedad Anónima de Navegación Transatlántica

(Antes A. Tolch y C.ª S. en C.)

LINEA DE LAS ANTILLAS

Para Puerto Rico, Mayagüez, Ponce, Santiago de Cuba, Cienfuegos, Cárdenas, Cárdenas y Habana.

saldrá el día 31 de Enero el magnífico vapor

Brasileño

admite carga y pasaje para dichos puntos.

Para fletes, pasajes y demás informes, diríjirse a su consignatario en Valencia, PEDRO LLORCA, plaza del Príncipe Alfonso, núm. 16; teléfono 217.

En el Grao, Viuda de Vicente Millar, Contramuelle, número 19; teléfono núm. 1.046.

Vapores directos a Barcelona

Salidas fijas TODOS LOS DOMINGOS, a las once en punto de la mañana, por los vapores de la Compañía Valenciana de Navegación.

Despachar pasajes en el Grao: Contramuelle, 7.—Dirección: Luis Vives, 2, entre Muelle.

Dos Angeles

Fábrica de salazones

Para adquirir buenos pescados prensados y aceite de sardinas, diríjirse a los